

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica
Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 18 DE FEBRERO DE 1924

Número 59

UNA LECCION CIVICA

Allí están las palabras que le dirige el Lic. don Ricardo Jiménez al Secretario de la Confederación General de Trabajadores. Le dice el Secretario de la Confederación a don Ricardo: "La Confederación General de Trabajadores anhela saber si al pactar Ud. con el General Volio." y le contesta don Ricardo: "Ni el General Volio tiene ningún compromiso conmigo, ni yo con él".

La resolución del General Volio como Jefe grande de su partido de votar por el Lic. Jiménez para Presidente de la República, en la manera en que el Gral. Volio y los otros diputados reformistas prometen hacerlo, no tiene ejemplo en Costa Rica y honra tanto al Gral. Volio y sus compañeros, como a su propio partido como al Lic. Jiménez. Por eso, el manifiesto del Gral. Volio en que explica esa resolución cívica constituye el más hermoso documento en la historia política de este país y la respuesta que acaba de dar don Ricardo al Secretario de la Confederación de Trabajadores cabe en el marco trazado por ese manifiesto del Gral. Volio. Si el Jefe del Partido Reformista quiso hablar palabras memorables no podían esperarse sino palabras grandes y perdurables del Jefe del Partido Republicano. Eso que acaba de decir don Ricardo es grande y perdurable. Política de pactos? Pudo haberla si los hombres no hubieran querido elevarse sobre los pequeños intereses de estas cosas. Pero, amigos, esta no es una política de pactos, es decir, esta no es hora de hacer una política de pactos. Si lo fuera, qué lamentable cosa habría sido entonces el gallardo esfuerzo de un pueblo entero por hacer él su propia política y por ponerle fin a la política de los pactos. Defina esto bien el pueblo costarricense en su conciencia, defínalo mejor cada uno de los partidos, republicano y reformista: no se quiere que en esta política haya contubernios, no se quiere que en esta política haya confabulaciones, no se quiere que en esta política haya pactos de políticos. Si esos pactos, en cuanto honorables, no los hizo el pueblo costarricense antes de la mañana del dos de diciembre, ya no caben esos pactos hechos por políticos.

Esto es lo que significa una nueva política; esto significa en las nuevas generaciones del Partido Republicano una orientación superior de la política del partido, y para evitar procedimientos contra los cuales levanta el pueblo costarricense su cólera es que, entendemos nosotros, vino ese movimiento reformista como un movimiento de renovación y de depuración. El pueblo costarricense, en lo que respecta al hecho de darse gobierno, no quiere pactos. Adviértase bien esto: no quiere pactos. El pueblo costarricense considera que ese es un negocio suyo y nada más. Esta es la doctrina que han querido salvar los partidos populares en forma nobilísima el Gral. Volio y como principio verdadero el Lic. Jiménez. El Gral. Volio ha sostenido en su programa y en sus prédicas y como propia la doctrina democrática de Lincoln: El gobierno del pueblo por el pueblo y para el pueblo y aquí es representante legítimo del principio democrático del gobierno popular el Lic. Jiménez.

Ahí está el autor de la Instrucción Cívica en que todos los jóvenes de Costa Rica aprenden los principios fundamentales del gobierno de su nación. No hay en la historia política de ese hombre nada que sea un acto de infidelidad al principio de que el pueblo debe darse su propio gobierno y que este asunto

no ha de ser materia de pactos políticos ajenos a la voluntad popular. El hace la campaña del 89 en que ese principio comienza a realizarse como costumbre y entonces son los pueblos los que determinativamente se dan su gobernante y para darse su gobernante en un momento dado se alzan para aceptar el sacrificio a cambio de la libertad electoral. Es el mismo hombre que horas después, cuando el gobernante popular, el gobernante nacido de la resolución casi heroica del pueblo, rompe la constitución de la república, bajó de la alta magistratura para protestar de ese atropello. Es él mismo hombre que en 1909 realiza al frente de un partido inmenso el principio republicano del gobierno popular. Es el mismo hombre que le quita al gobernante Iglesias el poder de imponerle una candidatura al pueblo costarricense y lo obliga a pasar por lo que resuelva ese pueblo en los comicios electorales. Es el mismo hombre que abandona la paz de su casa, el sosiego de su vida activa, y acude bizarramente a pelear hombro a hombro con el pueblo costarricense para salvar en los comicios de diciembre el principio del gobierno popular infamamente amenazado por los hombres irresponsables del gobierno.

Ya sabemos que esos hombres del gobierno querían volver a los pactos sucios de 1913. Ya sabíamos que el Presidente insinuaba la posibilidad de una buena inteligencia entre el jimenismo y el echandismo para elegir una tercera persona no discutida como candidato presidencial; ya hemos oído por allí rodando los nombres de don Oscar Rohrmoser, de don Octavio Beeche, de don Claudio González Rucavado. No decimos nada ahora de estos hombres porque cada uno en su puesto, es eminente a su manera y no deslucirían como candidatos de un partido político cualquiera que fuera ese partido político. Aun entendemos que en la mañana misma de ayer, después de leída la carta de don Ricardo y mal interpretada por el Ministro de la Guerra volvió a pensar ese ministro que lo mejor sería para los partidos jimenista y echandista entenderse para fundirse en un nombre como el de Rohrmoser ó en el de González Rucavado. Pero el pueblo de Costa Rica ha roto esos pactos sucios de 1913. Qué le dieron esos pactos sucios? Es verdad, le dieron un presidente joven, pero también le dieron algo peor, le dieron el tirano. Pelearon los costarricenses en las elecciones de 1913, pelearon los costarricenses para darse un presidente o para darse un tirano? Es que esta política de pactos es antinatural, es completamente extraña al sistema constitucional de transmitir el poder, de elegir a los magistrados, de vivir la política el pueblo costarricense. Se explica uno ese sistema de pactos en los que hicieron la constitución de 1917 porque todos ellos han querido arrebatarse al pueblo la facultad de darse su propio gobernante. Si considera natural que por un sistema de Colegio abogue don Cleto González Víquez quien no tuvo escrúpulos de ser Presidente de su República gracias a un crimen político. Esta no es una política de pactos.

Tienen necesidad de hacer pactos los partidos populares para salvar a la república? La Confederación de Trabajadores comete un grave error cuando habla de posibles pactos. Si la Confederación de Trabajadores es reformista, no habría de entender que el Partido Reformista se suicidaría si hubiera de

entrar en pactos con los demás partidos? O es que entiende la Confederación General de Trabajadores que por el solo hecho de que uno de los otros partidos acepte el programa reformista ese partido ya ha cumplido con su deber? Esto sería tanto como destruir capitalmente su propio programa, porque si allí se establece la doctrina del Gobierno del pueblo por el pueblo y para el pueblo, esa doctrina no puede ni debe comprometerse en pactos políticos de ninguna especie.

Es otra cosa que salvarse los partidos lo que se está haciendo en este momento. Es lo que han visto los hombres como Volio cuyo espíritu se abre espléndidamente a la visión de los destinos de su patria y es lo que no han visto y no han querido ver los otros. No se trata de salvarse un partido político, y decimos que ni siquiera se trata de salvarse el partido republicano. Se trata fundamentalmente de determinar sobre que principios ha de seguir viviendo la república; se trata de salvar el régimen democrático; de consolidar la constitución.

Qué procedimiento imagina perversamente el partido echandista para evitar la presidencia del Lic. Jiménez? Romper el quorum del Congreso, imponer la dictadura de Aquiles Acosta y hacer elecciones a las cuales no habría de concurrir acaso el pueblo desilusionado de las maquinaciones de los políticos. No es esto romper la constitución? No es esto arrebatarse al pueblo el derecho legítimo que tiene de darse un gobernante? No es esto un procedimiento criminal y antipatriótico? Y decimos nosotros, se necesita de pactos entre partidos para ponerle fin a tanta torpeza, a tanta maldad de los políticos?

El Lic. Jiménez como el General Volio no quieren que el problema presidencial salga de los términos de gran problema nacional y aún moral. Y esto es lo que los costarricenses están en el deber de considerar como actitud superior de estos dos hombres. No, no es el problema presidencial un problema de políticos sino un problema de la república. Supóngase que mañana la diputación echandista resuelve simplificar el problema y va a votar por el Lic. Jiménez para Presidente, implicaría esto el hecho de que se hiciera un pacto previo entre el partido echandista y jimenista? El pueblo republicano sabe que eso no sucederá jamás del lado del Lic. Jiménez, pero si a parte del Lic. Jiménez hubiera políticos predispuestos a crear contabulaciones con el echandismo, ese pueblo republicano rompería esas confabulaciones. Una inteligencia entre el echandismo y el jimenismo sobre la base de estas o aquellas condiciones de un pacto sería de parte del partido republicano una manera de romper ahora su programa y de reducir a andrajos sus banderas. Se ha peleado con el echandismo porque este partido resume en sí todo lo contrario fundamentalmente de lo que profesa, como doctrina republicana el partido jimenista. Los que hemos peleado al rededor del Lic. Jiménez, tomando a este hombre como representativo de toda la tradición democrática, lo hemos hecho sabiendo que en este hombre salvamos la tradición democrática y republicana de este país, pero también hemos sabido otra cosa de antemano y aún dicha por él mismo y es que no nos veríamos en los días trágicos y oscuros de 1913 en donde los ciudadanos después de haber

Pasa a la página cuatro

Por el desarrollo de la agricultura

Es un hecho indudable que los campos se están despoblando en algunas regiones del país, aspirando gran parte de sus moradores a vivir en la ciudad.

Parece claramente que el deseo de todo campesino es abandonar la dura tierra que produce el ciento por uno, para radicarse en los centros urbanos, creyendo que la vida es más llevadera, o más liviana.

Y día tras día, vemos como las gentes se divorcian de los fundos rurales para venir a fracasar forzosamente en los centros poblados.

Por esto es de necesidad apremiante resolver cuanto

antes el problema agrario emitiendo una ley amplia que de facilidades a nuestros hombres para dedicar sus energías al cultivo y ensanche de la producción nacional.

Mientras esto no subsista, mientras no se cuiden los caminos para la movilización de los productos, nuestro país será un país de empleomanos de fracasados.

Si hubiera facilidades para cultivar la tierra, no presenciaríamos el espectáculo de ver hombres sanos y fuertes en los corredores de los ministerios y en las puertas de los cuarteles mendigando un sueldo mezquino de treinta duros.

NO HAY TAL PACTO

Desde que trascendió al público que el General don Jorge Volio había decidido concurrir con su voto y con el de los demás diputados Reformistas a la elección de don Ricardo Jiménez O. para Presidente de la República, se habló en todas partes de este suceso como de una situación política resultante de un pacto que se celebraba entre el Partido Republicano y el Partido Reformista o, por lo menos, entre representantes suyos.

Entre los que hablan de pacto hay unos que lo hacen puramente por ignorancia de lo que esta palabra significa o de la actitud asumida por el Gral. Volio, plenamente autorizado para ello por su partido; otros, en cambio, han querido usar esa palabra, inspirada por un sentimiento de mala fé, para desvirtuar o empujear el noble gesto del Gral. Volio, que, interpretando la voluntad de sus adeptos, ha declarado por

la prensa, privadamente, en todos los momentos y en todas formas, que los representantes del Partido Reformista en el próximo Congreso Constitucional votarán por el Lic. don Ricardo Jiménez para Presidente de la República durante el cuatrienio de 1924-1928.

Al tomar esa decisiva resolución, el Gral. Volio, Jefe del Partido Reformista, ha renunciado expresamente, terminantemente, a las ventajas todas, a las concesiones, a los gajes, que, a cambio de actitud tan patriótica, del Partido Republicano podía recibir. Colocada en esa situación de generosidad, de desprendimiento, de alta renuncia a toda ventaja material, la figura del Gral. Volio se destaca en el horizonte político con relieve que desde ahora lo hace aparecer con la majestad de un prócer.

Nuestra admiración es tanto más natural cuanto que en los ajeteos de la política doméstica no hemos visto nunca un gesto tan noble como ese; antes bien, cada vez que entre nosotros se han abordado combinaciones políticas, los grupos contratantes se presentan desde luego y sin tapujos dominados por un codicioso afán de granjerías.

Es completamente natural, por esto, que los antiguos traficantes de la política se empeñen en buscar indicios de baja codicia en la digna y valerosa simplicidad con que el general Volio se presenta ante el público, resuelto a depositar su voto en la misma urna en que lo harán los republicanos, para darle el triunfo en mayo próximo a la candidatura del Licdo. don Ricardo Jiménez, virtuosamente elegido Presidente por un grupo de ciudadanos muy superior al que el bando echandista logró acaparar mediante el uso de la violencia, de la amenaza, de la mentira, del dinero y del favor oficial. Representante de un partido netamente doctrinario, al exponer su decisión de votar por el Licdo. Jiménez, el General

Volio y los otros diputados del Reformismo, no hacen otra cosa que poner en práctica un principio de profundo respeto por la voluntad de las mayorías, dando así un testimonio inequívoco de que el Partido Reformista es un concienzudo y decidido servidor de la democracia. Ante esta consideración, la conducta del General Volio y del partido que lo sigue, en verdad no podía ser otra.

Dicen, por consiguiente, la verdad, lisa y llanamente, tanto el General Volio como el Licdo. don Ricardo Jiménez cuando en términos precisos y terminantes declaran ante amigos y enemigos que entre ellos no existe pacto alguno, como tampoco entre el Partido Republicano y el Partido Reformista. La palabra pacto expresa cambio recíproco de concesiones entre las personas, partidos o entidades jurídicas que pactan, y si nada de eso existe, ¿qué es lo que con la palabra pacto pretenden designar los adversarios de los partidos populares, es decir, del partido Republicano y el Partido Reformista?

Demasiado bien saben en verdad nuestros enemigos que la decisión patriótica del Gral. Volio no ha sido ni es la resultante de un pacto; pero como esa decisión le arrebató toda posibilidad de conquistar el poder de mala manera, porque por la vía legal esto sería completamente imposible, nada de extraño tiene que el viejo tiniquismo, de que sólo es un juguete el Lic. Echandi, quiera empujear la decisión patriótica del General Volio atribuyéndole cálculos mezquinos o ambiciones de mala ley. Es, pues, necesario que se tomen las cosas como son y que el gesto del General Volio brille con toda la grandeza que en él imprime el desinterés, el respeto a las democracias y el culto superior y sin mezclas de la doctrina, de la buena doctrina.

Aserradero y Depósito
— DE —
MADERAS DEL PACIFICO

ADOLFO GARCIA
— SUCESOSES —

ACTIVIDAD Y CUMPLIMIENTO EN EL DESPACHO

FRENTE AL SEMINARIO — Y —
300 v. al S. de la Soledad

Los Precios más Bajos de Plaza

VERMICIDA INFANTIL
El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido
De venta en todas las Botinas

El directorio militar de España asciende al capitán Doval Bravo

Por carta recibida de España nos informamos de que el Capitán de la Guardia Civil Española don Lisandro Doval y Bravo quien permaneció entre nosotros algún tiempo fue ascendido por Real Orden a Comandante del Benemérito Cuerpo a que pertenece, pasando a la campaña de Africa bajo las órdenes del Alto Comisario General Cúzpuri, en cuya zona serán eficaces sus buenos servicios.

Nos place consignar esta nota por las muchas y buenas amistades que aquí dejó el bizarro militar español Sr. Doval y Bravo.

Establecimiento de una planta purificadora

Se tiene en estudio un plan para establecer una planta purificadora con todos los adelantos modernos a fin de suministrar un servicio de agua eficiente con todas las condiciones de higiene que señalan las leyes sanitarias.

Esta planta existe junto con el proyecto que se elabora para tomar el caudal de las aguas del Río Tiribí.

LA TUBERCULOSIS
se cura con la
NEOBIOS
Representante: E. de Benedictis
Apartado 467

Un buen copartidario

Tuvimos el placer de estrechar la mano de nuestro excelente amigo y copartidario don Climaco Pérez, quien se encuentra entre sus amigos, procedente de Santa Cruz del Guanacaste donde reside.

Le presentamos nuestro afectuoso saludo.

Nuestro café en los mercados europeos

Hoy se cotiza nuestro rico grano de oro en los mercados de Londres a 175 chelines, precio fabuloso como jamás se ha visto.

Los rendimientos que deja tanto a productores como a comerciantes merecen alguna consideración, tomando como base el tipo a que se hacen las liquidaciones, con el precio de venta.

No puede ser más halagueña la perspectiva que se le presenta a Costa Rica, amparada para su desenvolvimiento económico a sus dos productos de exportación el café y el banano que tienen la supremacía sobre los de otros países.

El distrito de Mata Redonda

Gran incremento ha tomado este pintoresco barrio de San Francisco de Mata Redonda.

Hoy pasan de cincuenta las construcciones emprendidas y sabemos que varios capitalistas adquirirán varios lotes de tierra para seguir edificando, con objeto de abrir establecimientos en diferentes ramos.

Todo el cuadrante está nutrido de buenas casas de familia y en la actividades que han desarrollado estos últimos meses, pronto quedará el pintoresco y aristocrático barrio convertido en una pequeña ciudad, ventilada y de un agradable clima.

LA JOYA
TIENDA DE TEJIDOS Y ENCAJES
Se trasladó al local que ocupaba
BEJOS YAMUNI
Teéfono No. 742 - Apartado No. 360

Avenida Fernández Guell  Teléfono No. 256 San José, C. R.

LA REFORMA
Sombrerería de Tomás Valverde
La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente
1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

Cristina Carranza Volio

La señorita Cristina Carranza Volio ha muerto. Su cadáver será trasladado a la ciudad de Cartago en un tren especial a las tres de la tarde hoy para darle sepultura en el cementerio de aquel lugar. Damos nuestra expresión de pesar muy sentida a las distinguidas familias Carranza y Volio.

Don Aquiles en Sto. Domingo

Ayer estuvo de buen humor don Aquiles y en compañía de algunos amigos íntimos se trasladó a Santo Domingo para disfrutar de los festejos que allí se celebraban.

Fueron espléndidamente atendidos en la honorable residencia de don Rafael Rodríguez, importante vecino de aquella ciudad.

Un almuerzo opíparo se les obsequió, no faltando en la mesa el más riguroso detalle.

La comitiva pasó luego a los toros presenciando la lidia desde uno de los tablados, obsequio de la Comisión.

Después pasaron al Beneficio de la Sociedad Cafetalera, pudiendo admirar la obra notable que ha de reportar inmensos beneficios a toda la región dominicana.

Hasta hoy llevan invertidos más de ₡ 175.000, tal es la magnitud de esta importante construcción.

Acompañaron al Sr. Ministro, los caballeros don Leonidas Bricente, don Moisés Aguilar, don Miguel A. Monge Marillo y otras personas.

Por la noche, regresaron en auto a la capital, agradeciendo las múltiples atenciones de que fueron objeto.

Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán

En el cementerio

Llamamos la atención a los señores de la Junta de Caridad sobre la falta de agua en el Cementerio.

Es muy grande la lucha que sufren los trabajadores por la escasez de agua para el aseo de las tumbas.

CORRESPONDENCIA DE LIBERIA

Señor don Clímaco A. Pérez
Santa Cruz

Estimado amigo:

En el periódico "La Voz" de 1º del corriente ví su artículo fechado el 28 de enero próximo pasado; está bueno, pero le falta lo más esencial, lo que debió haber dicho Ud. desde un principio y no me explico como, una persona tan lista como Ud. no le haya descubierto las patas a la sota mucho antes que su servidor. Creé Ud. que don Julio, el Presidente bonachón, en realidad, metió la pata en el asunto Municipal de su pueblo porque encontrara anomalía en lo resuelto por la Junta Provincial como lo dice en la comunicación dirigida a Ud. Estrada y otros dos crucesos? No sea sencillo mi amigo, no es ese el motivo. La causa única, exclusiva, y déjeme de leyes electorales porque don Julio se echó muchos párrafos al bolillo, como en este caso, base de su resolución, el verdadero entender del final del inciso quinto del artículo siete de la ley electoral; digo pues, la causa única, exclusiva, fue darle gusto al ex Presidente del Congreso de los Tinoco, al ya famoso y hoy desprestigiado Lic. Francisco Faerron, y se lo voy a probar.

Haga memoria y recuerde: el segundo día de escrutinio de la Junta Provincial en el asunto de Santa Cruz, el Presidente don Elías Baldioceda, mandó con el policial a llamar al Lic. Faerron para que asistiera a la reunión; éste señor se excusó, y con tal motivo, se citó al respectivo suplente Dr. Montiel quien mandó decir que le hiciera una espera mientras almorzaba, las dos de la tarde. Estaban en el local de reuniones don Elías Baldioceda, don Elías Abando, Ud., don Arístides Estrada, el policial de servicio y su servidor de curioso.

En eso llegó don Guillermo y entre guasa y en serio como es su costumbre, dijo estas palabras dirigiéndose al Presidente: "don Elías; a papá no lo espere, tampoco al doctor Montiel, porque se convino en que no asistieran a esta reunión; así es que no pierda el tiempo y llame a los otros suplentes; eso lo manda la ley a pesar de la opinión de don Julio y así lo ha hecho ya la Junta Cantonal, y sus actas han quedado firmes; de todas maneras (aquí viene lo bueno porque habló el oráculo) lo que esta Junta resuelva no lo acatará el Jefe Político de Santa Cruz, a quien se le darán instrucciones de no juramentar más que a los municipales que declaró la mayoría de la Junta Cantonal de aquel lugar; naturalmente que para esto había que permutar en sus puestos a Rovira con Porras; de manera que tendrá Santa Cruz dos municipios y veremos algo nuevo", tal vez las frases del amigo Memo y que todos recordamos bien, ya Ud. vió el resultado de las cosas: se quitó a Rovira de jefe Político de Santa Cruz y le pasaron a Carrillo porque éste es amigo suyo y podía suceder que no acatara las órdenes de don Francisco por medio de don Marco el Gobernador. Hace Cleto la alhaeaca ante don Julio a iniciativa de Faerron; tiene éste que ir a la capital y allí da las órdenes a don Julio quien las cumple al pie de la letra, quedando lo pronosticado por Memo Faerron absolutamente consumado. Así es que ni se moleste y espérese a mayo. Naturalmente que don Francisco está feliz por la metida de pata que le hizo dar a don Julio y yo también por habérselas descubiertas a la sota.

Su amigo.

Curiosillo

Liberia, 13 de febrero de 1924

Teatro Moderno

LUNES 18 FEBRERO

A las 7 p. m.

Primera parte de

Homicidio

Entrada 25 C. — G. 10 C.

A las 8.30 p. m.

Reprise Reprise

Norma Talmadge en

Amapola

Teatro Adela

LUNES 18 FEBRERO

A las 7 p. m.

Gran final

En las Garras del Aguila

A las 8.30 p. m.

Exito asegurado en la sublime película

El Orgullo del Palomar

Variedades

LUNES 18 FEBRERO

A las 7 p. m.

La gran lucha

fIRPO y Dempsey

A las 8.30 p. m.

La sublime cinta

Cabiria

AMERICA

Próximas grandes

NOVEDADES

EN ESTE

TEATRO

Pidiendo una red Telegráfica

Los vecinos de Pueblo Nuevo de la Provincia de Puntarenas han elevado un memorial al Secretario de Gobernación solicitando una oficina telegráfica para el servicio del distrito.

Probablemente se acceda a dicha solicitud en beneficio del secundario.

Valorización de nuestra moneda

Sin recurrir a grandes presiones fiscales, tenemos confianza en que muy en breve desaparecerán todas las causas que nos afectan para la desvalorización de nuestra moneda nacional.

El señor Ministro de Hacienda dedica todas sus actividades a esta finalidad, y allá en su mesa de labor, estudia y trabaja para lograr ese objetivo.

Debido a su plan económico, el Erario Público cuenta hoy con fondos suficientes para emprender proyectos de tal trascendencia.

y aunque la Banca por medio de sus corredores de Bolsa se opongan a la realización de ese plan, los empeños del Sr. Soley seguirán siempre firmes hasta conseguir en un futuro no lejano, colocar la moneda nacional hoy tan despreciada en el justo valor que le corresponde.

Esta evolución es de tal importancia que no podrá resolverse en veinticuatro horas, pero el camino está ya trazado, y basta una firme voluntad para llegar a nuestro marco de oro.

AGENTE DE COMERCIO

Ofrezco mis servicios como agente de comercio en esta ciudad. Como conozco la plaza me hallo en aptitud de prestar a los comerciantes del país un servicio eficaz. Deseo trabajar en cualquier clase de operaciones. Recomendaciones serias.—Alajuela, Febrero de 1924

EDUARDO VILLEGAS C

La nueva temporada de comedia

Se anuncia la llegada de una notable compañía de comedia, a cuyo frente vienen dos figuras geniales la primera actriz María del Pilar Martínez, y el primer actor Leonardo Campañá.

Ya se encuentra en esta capital el Gerente de la Empresa que lo es, el caballero don Manuel Fernández persona activa y prestigiada ya conocedor de nuestro público y de nuestros gustos por el arte.

La Compañía está hoy actuando en Managua con éxito

asombroso y por los últimos canjes recibidos venos los triunfos alcanzados en toda la tournée emprendida.

Todo el conjunto que forma la Compañía es magnífico; base principal para su éxito.

El señor Fernández que tiene bien cimentado su nombre como empresario y gerente en los grandes centros teatrales, nos presentará en los primeros días de marzo esta monumental compañía que nos ofrece arte, elegancia y lujo en todas sus valiosas creaciones.

CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

BEJOS M. YAMUNI

participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha TRASLADADO su

ALMACEN y TIENDA

"LA POUPEE"

a su PROPIO LOCAL, situado en la Avenida Fernández Güell, en donde ofrece

Preciosas novedades acabadas de recibir, y

ZINC de 26 GAUGA

10 A 25% MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarazas, etamines, medias, poplines, céfiros, chinillas, piqué, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25% más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Baño Internacional.

VICTOR MURILLO

Gran Fábrica de Mosaicos Hidraulicos

— Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez —

ADELA N. DE JIMENEZ

CONTRATISTA E HIJOS CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 348

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

Viene de la página primera

hecho una lucha casi sangrienta contra los partidos contrarios vimos con dolor que toda esa lucha era una solemne mentira en manos de los políticos.

Pues para esto, nada de pactos, nada de confabulaciones, nada de política de cámara.

Y don Ricardo apela a la conciencia de los diputados a quienes considera como hombres libres. Don Ricardo no salió a la plaza pública a hacer política de hombre sino a hacer política de patriota. Como el Gral Volio no huyó una noche para ir a lanzar el grito de rebelión y blandir su joven espada en la esperanza de ceñirse vanidosos laureles sino para darle la libertad a su patria. Don Ricardo no persigue el mando con desatinado empeño, ni halla en eso satisfacción humana pasajera. El sabe que el poder es amargura y sacrificio y aún dolor de alma, y si se puede ser Presidente de una república es porque alguna vez eso es deber inculcable. No es él que quiere la Presidencia que de buena gana la declinaría en el señor Echandi. Es él que dice a los hombres a quienes incumbe responsabilidad inmensa: dejen ustedes a su patria

el gobierno que les salga de la conciencia.

Y hace del diputado hombre libre y de conciencia cívica. Andan del otro lado con el representante del pueblo como si fuera un limpión de limpiar mesa de mármol. Consideran los directores del echandismo que el diputado es un siervo de los señores feudales de allí y que pueden disponer de su voluntad no para el bien del país sino para su vergüenza, sino para su ignominia, sino para su desgracia. Y quieren allí, en el echandismo, que el diputado que ya no sirve para hacer presidente a don Alberto, sirva para hacer presidente provisional y tirano a don Aquiles Acosta. Y quieren ellos que el diputado sirva no para dignificar la patria sino para ponerla en la situación humillante en que ha caído la patria hondureña.

Todo el problema al rededor del cual agitamos tantas ideas y agitan otros tantos prejuicios, es esencialmente moral. Qué es votar por Presidente Jiménez? No es honrar la determinación de treinta mil ciudadanos que quisieron que el Licenciado Jiménez fuera Presidente de la República? No es condenar el procedimiento oficial de querer elegir el Presidente en un Congreso formado a drede y en contra de la voluntad nacional?

No es una forma de pelear modestamente por la libertad reconociendo que el echandismo con su Congreso de 1921 quiere imponerle a Costa Rica la tiranía del poder Legislativo? Votar por el Lic. Jiménez para Presidente no es dignificar la tradición civil de los gobiernos en Costa Rica? Y después de todo no es salvar alguna vez siquiera los prestigios de la república amenazados hoy por los grandes hombres de 1917, por los políticos de 1917? Los partidos populares no representan intereses históricos magno? No es el Reformismo con el Gral. Volio al frente lo que hay de reivindicación después de las horas angustiosas de la tiranía! no fué en la tienda Reformista donde se recogieron las cenizas de los muertos en Buenos Aires? O es que no importa que haya muerto un grupo de patriotas en Buenos Aires? Y no es el Partido Republicano el que vuelve a sostener una brillante batalla para seguir defendiendo la tradición republicana en Costa Rica? O es que no vale la pena vivir la tradición republicana en Costa Rica?

Mientras ese hombre esté de pié el costarricense tiene derecho para sentarse tranquilo y el republicano orgulloso en gran manera.

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferreteria de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia del Carmen.—DAVID ROJAS FLORES.

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS
(MARCA POCHE)

EDUARDO POCHE E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

HARINAS

TRIUNFO LEON DE ORO FANCE

POR LLEGAR DONDE

A. BRESCIANI

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Camisas de Lana

Los precios más bajos de plaza

La Gimnástica Española en Puntarenas

Para los días de fiestas que han de verificarse en Puntarenas, correrá per cuenta de "La Gimnástica Española" un tren de excursión, con objeto de que los entusiastas por el deporte presencien todos los actos de sport que en nuestro simpático puerto del sur tendrán verificativo durante los cuatro días de fiestas.

Partida de los aviadores norteamericanos

Hoy a las diez levantaron su vuelo rumbo a Panamá los arrojados pilotos americanos después de haber pasado dos días muy gratos entre nosotros. Una feliz travesía les deseamos.

Herido con arma de fuego

Ayer entre 10 y 11 de la noche, ocupándose de la limpieza de un revólver el joven Rafael Castillo hubo de escapársele un tiro hiriéndose levemente en un brazo.

El hecho sucedió en San Pedro de Montes de Oca.

Los vuelos de las Aves metálicas

Nuestro campo de aviación en la Sabana vióse muy concurrido durante el día de ayer.

Los aeroplanos hicieron varios viajes a San Ramón y Santo Domingo en las primeras horas de la mañana.

Se creía en San José que hubieren aterrizado en la ciudad ramonense, pero mejor informado sabemos que no lo efectuaron por falta de un extenso campo no menos de 600 metros.

Mientras no señalen un sitio aparente y fuera de peligro, los aterrizajes serán siempre en la Sabana.

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE **La Navarra**

Las fiestas cívicas en Santo Domingo

Mucha concurrencia de los lugares cercanos y en especial de San José.

Los autos y camiones hicieron durante todo el día de ayer un extraordinario movimiento, trabajando sin cesar hasta media noche.

A la hora de cerrar nuestra edición carecemos de detalles sobre los grandes bochinches ocurridos, abundancia de pleitos, trompadas y lo de costumbre en toda fiesta popular.

Sabemos que la Brigada Sanitaria de la Cruz Roja, pidió con carácter urgente gasas, vendas y otros útiles, ignorando si serán aplicados por hechos de sangre sucedidos.

Hubo si una nota discordante: los juegos públicos. No nos explicamos, que motivos influyen para que se tolere el atropello de la ley, faltando a la moral de manera tan escandalosa.

Por lo demás, las fiestas pasaron dentro del mayor orden y todos cuantos participaron en los festejos, gozaron de lo lindo.

Calle abierta al tráfico

Se puso al servicio público, una calle detrás de la Penitenciaría que une los caminos de Tibás con la carretera de Heredia.

Todo este lugar se encuentra ya bien poblado por casas higiénicas y baratas.

La fiesta de ayer en Hatillo

Con una extraordinaria concurrencia verificóse ayer un soberbio turno en Hatillo.

Comisiones de señoras, y señoritas de la localidad tomaron a su cargo la recolección de fondos cuyo resultado fué magnífico.

El festival duró hasta la media noche, sin que se registrara ninguna nota discordante.

Una buena orquesta amedizó el acto tocando alegres y divertidas piezas.

Pasajeros que llegaron a Limón

Son numerosos las personas que acaban de llegar a Limón procedentes de Italia, en su mayor parte agricultores que vienen probablemente con el deseo de formar una colonia en nuestro país.

Bienvenidos sean esos brazos trabajadores quienes pronto dedicarán sus actividades a la madre tierra.

LA TUBERCULOSIS

se cura con la

+++ **NEOBIOS** +++

Representante: E. de Benedictis

Apartado 467

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 340.

PRECIO: ₡ 2.00

ADMINISTRACION

Para cuestiones de administración, sobre todo anotación de suscripciones y reclamos, la Oficina de "LA VOZ" está situada 75 varas al Oeste del Parque Central, Avenida de la Corte de Justicia.



SUFRE Ud. DOLOR DE CABEZA?

SU REMEDIO INSTANTANEO SON LAS

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS